

même temps un souvenir aux victimes du 4 mai et le plus chaleureux hommage aux citoyens qui ont exposé leur vie pour sauver leurs semblables. (Applaudissements sur tous les bancs)

La France a reçu les marques de sympathies du monde entier. Ces témoignages de la fraternité entre les hommes nous mettent bien loin et planent fort au-dessus de la conception d'un Dieu qui, non content d'avoir frappé notre pays il y a vingt-six ans, aurait encore pris une centaine de généreuses femmes en otage de nos crimes (Bravos et applaudissements sur tous les bancs,) et qui poursuivrait la France de sa colère jusqu'à ce qu'il l'ait forcée à rétablir chez elle l'unité d'obéissance. (Applaudissements.)

Ce langage ne nous troublera pas dans notre respect pour les croyances. (Très bien !) Le contraste aura son enseignement et ses résultats. En se démasquant à contre-sens de l'émotion universelle (Bravos et applaudissements sur tous les bancs), le fanatisme n'aura pas seulement groupé les républicains dans le combat engagé pour l'indépendance du gouvernement des sociétés (Applaudissements) : il aura réuni dans la même révolte de tous les cœurs accessibles à la pitié. (Bravos et double salve d'applaudissements.)

LE TRIFLUVIEN

Le *Trifluvien* dit dans son dernier numéro que la saison favorable que nous traversons semble indiquer, que rien ne s'apprête visiblement à châtier notre peuple, coupable de s'être laissé tourner la tête par un vent de folie démagogique et d'avoir méprisé l'enseignement de ses pasteurs.

Cette gazette en profite pour adresser au ciel ses plaintes amères, enguirlandées de fleurs de ce genre-ci :

"Après la mort du Sauveur sur la croix, des signes non équivoques de sa divinité se manifestèrent au ciel et sur la terre. La nature s'était voilée de deuil. Les animaux gémirent et se cachaient : les oiseaux rasaient la terre en volant et tombaient dans les vignes. La terre trembla. Le rocher du Calvaire se fendit. Le voile du temple se déchira. Des morts apparurent et reprochèrent aux Juifs coupables l'endurcissement

de leurs cœurs qui les avait poussés à demander le sang du Juste."

Réellement, devant une telle élucubration que nous n'entreprendrions pas de donner *in toto* à nos lecteurs, c'est à se demander s'il n'y a pas des gens qui ont juré de faire tout en leur pouvoir pour remuer nos populations aux ténèbres du moyen-âge.

Venir affirmer en plein public, sans honte de la publicité à l'étranger, bien que nous doutions fort que le *Trifluvien* ait jamais eu l'occasion de traverser les mers, que des phénomènes extraordinaires, agents de la Toute-Puissance, ont suivi la déchéance du dernier ministère pour faire sentir à l'électorat toute la gravité de la faute qu'il venait de commettre. Mais voilà qui dépasse tout ce qu'une imagination en délire pourrait rêver !

Où le rédacteur de telles utopies a voulu rire de la Providence ou il prend ses lecteurs pour des *minus habentes*.

En effet, qui osera jamais aller jusqu'à dire que le Père Eternel est un conservateur, de l'école du *Trifluvien* ?

De plus, n'est-ce pas manquer de respect envers ses lecteurs que de leur déclarer que la bonté divine mesure les bienfaits quotidiens qu'elle accorde à l'humanité suivant la politique qu'elle adopte ?

Pour le *Trifluvien*, les tremblements de terre ne seraient que des contestations d'élection dans l'esprit de Dieu, et les mauvaises récoltes, que des châtiments providentiels !

Nous est avis que si nous avions la Toute-Puissance entre les mains et que nous eussions à suivre les conseils du *Trifluvien* il y aurait bien d'autres moyens à notre disposition pour donner le coup de grâce à tous les libéraux présents et à venir.

Où pourrait aller bien loin avec le raisonnement du *Trifluvien*.

La catastrophe de la rue Jean-Goujon ne serait rien moins qu'une punition céleste. Les églises détruites par la foudre seraient encore l'œuvre de la justice de Dieu. Les trains de pèlerins détruits dans les collisions devraient être mis au